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■ 从 2010 年辞去教师工作

入职律师，20 多年来，杨云秋从
未放弃过对社会现实的思考和观
察。他说，一个社会最好的状态
就是公平公正，而实现这个目标
的路径就是法治的进步。

受访者供图

■ 律师行业的发展，需要
法治环境改善和法治进步。法
治进步不仅仅需要律师，也需
要以律师为重要参与者的法律
职业共同体的不断努力 。在
工作之余，杨云秋（左 4）常常
外出考察学习，不断提高业务
和管理能力。

受访者供图

法律能改变不公平现象
我选择做一名律师

记者：你是什么时候萌发了当律
师的念头？当时是出于什么样的思考？

杨云秋：中学的时候，我就有个大
学梦，但由于家庭条件不好，就选择了
报考镇雄师范学校，后被录取了。就
读于镇雄师范学校的 3 年里，有老师
给我们讲一些法律常识，这些法律知
识让我感觉到法律可以改变一些不公
平的现象。我是 2002年中师毕业的，
那个时候的就业形势已经是双向选
择，但我找不到可以选择的单位。
2004年，经朋友介绍，我到镇雄一家叫
援民法律服务所的法律机构实习，对
于法律的作用、律师的职责，我仍然是
一知半解，最后让我坚定做律师的是
一个刑事案件。

在援民法律服务所，带我的老师
叫黄孝军。他接手了一个刑事案件，
犯罪嫌疑人因为家庭贫困，请不起律
师，所以家属申请了法律援助，镇雄县
司法局受理后将这一案件指定给黄孝
军办理。这是一个邻里纠纷导致的故
意伤害案件，受害人一方很霸道，经常
欺凌、辱骂被告人，事发当天，受害人
一方又到被告人家中辱骂被告人导致
双方矛盾升级发生伤害。这样的援助
案件，在我的印象中一般律师只是走
走程序，但黄孝军却认真阅卷，多次会
见被告人并且多次到案发地点勘查现
场、了解情况，经多方搜集证据，积极
和法院沟通，最终法院对被告人免于
刑事处罚。

事后，被告人送来了一面锦旗，
对援民法律服务所表示感激。这个
事件让我感觉到律师能够实实在在
地为老百姓做点事，做律师的想法就
此萌发了。

记者：当时有这种想法的时候，
你是否想过，这是因为就业需求，还
是因为你心里埋下了一颗追求公平
的种子？

杨云秋：其实，当时只是萌发了这
个念头，只是个一闪而过的想法。因
为做律师得通过司法考试，而那时我
的学历并不符合报考司法考试的条
件。我只是觉得律师这个职业很高
尚，就下定决心去追求，这就是我专科
自考了汉语言文学专业后，本科自考
法律专业的原因。

张贴小广告不是办法
辞职走进律师事务所

记者：当律师是给自己的未来职
业确定了一个方向？

杨云秋：对，当时就有这个理想
了，后来就在心里面播下做律师的这
颗种子并为之努力，2008年考取法律
专业本科，2009年通过司法考试。当
时没老师指导实践，就看中央广播电
视总台的《今日说法》栏目和《庭审现
场》栏目，通过看节目来提升自己、指
导自己办案实践。

2004年，我在镇雄援民法律服务
所实习时，参加了教师补员考试，被录
用在彝良县洛旺苗族乡最边远的树草
坪小学任教。在此期间，除了完成教
学工作，我的时间都花在了学习上，学
校附近的那条小河边，就是我学习的
地方。

记者：2009年过了司法考试后，你
还在学校教书，是怎样把理论用于实
践的？

杨云秋：通过观看电视和订阅报
纸进一步学习，除了观看前面提到的
央视栏目，我还订阅了《法制日报》和

《中国律师》。虽然司法考试过了，但
那毕竟是纸上谈兵，没有实践经验，也
没有人知道你会办案，于是便张贴小
广告。我用A4纸打印法律服务启事，
张贴在牛街法庭和罗坎法庭显眼的墙
上，甚至是路边的电线杆上，希望以此
获得办案的机会，从而检验和提高自
己的水平。当时，周边的乡村都在流
传，洛旺中学有个杨老师，除了会教
书，还会打官司。很快，就有人陆陆续
续来找我咨询一些问题，或者是写诉
状，甚至是代理一些案子。

记者：云南意衡律师事务所是你
首次执业的地方吗？

杨云秋：2010年底，我来到了云南
意衡律师事务所。通过司法考试后的
一年里，我不断地给大家写诉状代理案
件，但我感觉这样做下去也不是办法，
实现不了我当律师的目标，于是，我就
毅然辞职来到了云南意衡律师事务所。

每一个人都要有法治理念
保持对法律的敬畏

记者：你在正式进入律师这个行
业之前的法治环境怎么样？可不可
以通过一些事例来说明你的认识和
理解？

杨云秋：法治是一个比较宽泛的
概念，我就聊聊我师范毕业后待业的
一个场景吧。一天晚上，我和几个同
学在广场上吃烧烤，人很多，比较热
闹。突然听见一阵喊叫声，很多人被

声音吸引，纷纷抬头张望，电影《上海
滩》的场景在现实生活中上演了，一群
年轻人拖着马刀在地面上擦出了火
花，这个画面让在场的人都非常紧张。

这是一起治安事件，它属于法治
环境的一部分，试想，人身安全都得不
到保障，其他权利如何保障？

记者：你怎样理解那个时代的这
样一种治安环境？

杨云秋：原因有很多，但我认为主
要是人们法治意识淡薄。

记者：如何能改变？通过法律来
规范一些东西，对吗？

杨云秋：我们试想，如果一个社会
的健康运行，是靠权力、靠关系，社会
就没有公平公正可言，文明社会需要
每一个人都要有法治理念，保持对法
律的敬畏。这也是我选择律师职业的
原因之一。

记者：作为一名律师，在推动地方
法治化进程中，如何贡献自己的知识？

杨云秋：律师发展与法治进步，应
该是相互促进和相辅相成的。法治的
进步需要律师积极参与，努力去推
动。律师行业的发展，也需要法治环
境改善和法治进步。法治进步不仅仅
需要律师，也需要以律师为重要参与
者的法律职业共同体的不断努力 。

我举一个例子，《中华人民共和
国刑事诉讼法》修订以前，律师在侦
查阶段会见犯罪嫌疑人需要经过办
案机关批准，这对保护犯罪嫌疑人的
权利非常不利。针对这一现实，是全
国的律师不断发声，特别是作为人大
代表、政协委员的律师不断提出建议
和提案，在不同场合发言和演讲，最
终促成该条款得到修改。现在，犯罪
嫌疑人自被侦查机关第一次采取强
制措施之日起，除了几种特殊犯罪
外，其余案件的犯罪嫌疑人律师，可
持三证直接会见，这对推进法治进程
产生了巨大的影响。

从昭通律师服务法治进程的作用
来看，有那么几点，一是参与地方立
法，无论是从前期调研还是后期修改
完善，甚至到最后论证，我都积极参
加，比如说《昭通市扬尘污染防治条
例》《昭通市乡村清洁条例》以及《昭通
市城市管理条例》等，这对昭通法治进
程产生了推动作用。二是我们的律师
以代表委员的身份提出的建议和意
见、议案提案，也在推动地方法治进
程。比如，我作为市人大代表，2023年
全市“两会”时提出了对律师法进行执
法检查的议案，最后市人大常委会开
展了执法检查，这极大地提升了律师

行业的影响力和口碑。
当然，不是每个律师都能参与立

法，对于大部分律师而言，是从两个
层面推动法治进程。一个是办案，
通过个案来维护社会公平正义。像
我曾经办理过的一个案件，有 A2 驾
照的驾驶员谢某驾驶已达报废标准
的二轮摩托车，被交警队决定吊销
A2 驾照一案。因涉及面宽、关注度
高且事关平安昭通建设，从而被市
公安局要求市交警支队、各县（市、
区）作为交通执法指引、公安交通普
法素材来学习和借鉴。另外一个是
参与普法宣传，截至目前，全市有
1100 余名律师，他们每年开展普法
宣讲 3 万余场次，受益群众高达 100
万余人次，为推进昭通法治进程发
挥了积极作用。

记者：提供免费的法律服务，对于
一个律师而言，得到了什么？

杨云秋：我们律师的确提供了很
多免费的法律服务，但在社会层面，有
人会认为律师收钱才办事，实际上全
市律师这几年积极参加脱贫攻坚、乡
村振兴、疫情防控、爱心送考等公益活
动。像我们与媒体共同开办“天天说
法”栏目，讲解普法小故事，一直坚持
提供内容，如果没有一点奉献精神，是
坚持不下去的。

我们律师也常常列席顾问单位的
会议，提出存在法律风险的问题，为决
策者提供法律方面的认识和思考。比
如企业用工问题，部分员工会给用人
单位提出将单位应缴纳的保险折抵为
工资每月发放，单位考虑员工的实际
困难也同意了，殊不知有的员工辞职
后反过来说用人单位没为其缴纳保险
而起诉，从而仲裁用人单位没有依法
缴纳保险，最终用人单位败诉。最开
始用人单位感觉很憋屈，但通过我们
的法律宣讲，用人单位逐渐认识到自
己的管理不规范，于是逐步规范了管
理。就这样，从一个企业到一个行业
的法律认识发生了改变，营商环境一
定程度上也在改变，这也是律师推动
法治进程的一个表现。

让每一个人在具体案例中
感受法治公平

记者：党建、业务和服务是云南意
衡律师事务所的“三驾马车”，你认为
这“三驾马车”在律所未来的发展中，
哪一驾马车更重要？

杨云秋：当我讲起这“三驾马车”
的时候就特别兴奋，一个行业要行稳
致远，归根结底就是要把“党建、业务
和服务”这三块工作做好。第一驾马
车是党建引领建设红色律所，为什么
要提这个？全国律师行业有 70 多万
名律师，要具备高学历、思维活跃这
些特点，必须加强党建工作，党建工
作是律师事务所的魂。第二驾马车
是精耕业务培养红色律师，既要政治
过硬也要本领高强，作为一名律师，
如果业务能力不强，那他什么都做不
了。第三驾马车是服务随行成就红
色事业，服务党委政府的中心工作，
为实现中华民族的伟大复兴贡献我
们的智慧和力量。这个说起来很抽
象但做起来一点都不抽象，比如说我
们为脱贫攻坚、乡村振兴以及白鹤
滩、溪洛渡、向家坝三大巨型水电站
建设提供的法律服务。服务是我们
的根本，必须忠诚、尚法、担当。只有
这样，才能成功，这是我提出“三驾马
车”的一个考量。

记者：你心中未来的法治环境应
该是什么样子？

杨云秋：第一，让人民群众在每一
起司法案件中都能感受到法律公平正
义目标，得以实现。第二，全社会养成
办事依法、遇事找法、解决问题用法、
化解矛盾靠法的习惯。

位于昭阳区凤霞路 236 号的云南意衡律
师事务所（以下简称“律所”），迁址于此的时
间仅半年多。回顾律所成立 20 年的历程，差
不多每隔5年就有一个变化，随着每一个时间
节点的改变，律所的规模和知名度不断扩大和
提升。在律所4楼办公区外，有一个约80平方
米的阳台，站在这里放眼望去，极目之处是滇
东北的这座小城高高低低的楼房，最近处是充
满烟火气息的农贸市场，以及一栋隐藏在市井
中的别墅。

律所主任杨云秋站在阳台上，与年轻的律
师调侃道，累了想停下来歇歇脚的时候，想想那
一栋别墅的主人，虽然他已经很成功了，但仍在
不懈奋斗，我们就没有停下来的理由了！除了
担任云南意衡律师事务所主任这一职务，杨云
秋的另外一个职务是昭通市律师协会会长。

律师的经济收入受诸多方面影响，但专业
水平和工作经验至关重要。“办不好案子，业务
收入就不会高。”杨云秋对年轻律师说的话外
音可以解读为，连案子都办不好的律师，还能
为社会做什么？

从2004年在镇雄一家法律服务所从事法律
工作开始，到2009年经过司法考试，再到2010年
辞去教师工作入职律师，20多年来，杨云秋从未
放弃过对社会现实的思考和观察，他说一个社会
最好的状态就是公平公正，而实现这个目标的路
径就是法治的进步，而法治的进步需要包括律师
在内的所有法律职业共同体的不懈努力。

2009年，刚考过司法考试的杨云秋迫切需
要案源来实践自己的法律理论，在经济和信息
落后的乡村，在今天看来是违法的到处乱贴

“小广告”，是他获得案源的主要手段。
“都是一些常规案子，如打架斗殴、婚姻纠

纷和交通事故之类。”杨云秋说。但就是这些
看似普通、低端的案子，让他认识到律师的价
值，促使他毅然辞去教师工作。

一位交通事故受害人的父亲看见杨云秋
张贴的法律服务启事后找到了他。

案情简单，肇事方没有买保险而又耍赖拒
赔。“当他把一堆破旧的材料递给我时，我看见
了一个农民被事故折磨得失魂落魄、一无所
有。于是，我决定为他免费提供法律服务。”

接下来的过程中，杨云秋骑着摩托，在所
任教的小学和受害人居住地以及法庭之间往
返奔跑。一年多来，他通过法律途径冻结肇事
方银行账户、组织肇事方和受害方调解、出庭
为受害人代理，使受害方的合法权益得到保
障，并获得了20多万元的赔偿。

受害人拿到执行款后，制作了一面锦旗，
一见到杨云秋就“扑通”一声跪在地上说：“杨
老师，感谢你！”

当谈到10多年前的这一场景时，杨云秋内
心总是会被震撼，“虽然最终他的合法权利得
到了保障，但该事件让我深深地感受到农村法
律意识的淡薄和法律的服务缺位。”

或许是这件事情，让杨云秋对律师这份职
业产生了认同：律师可以通过法律促进社会公
平，因为法律就是给大家定规则的，什么事可
以干？什么事不可以干？不可以干的事干了
会怎么样？这些都需要律师去宣传普及。

“其实，法律不仅仅是一把尺子，也是社会
文明进程的‘助推器’。”在一些公开场合，杨云
秋往往都会提及这个案子。

2005 年，某县招商引资修建水电站，一浙
江商人在投资了7000多万元还不见收益的情
况下，交由当地政府牵头协调福建一电力企业
共同开发。2015 年，当地政府回购水电站，按
照协议应该给浙江商人3000万元的补偿金。

接下来的情节是，当地政府一直以各种理
由拒绝支付这笔补偿资金。

浙江商人只得起诉当地政府，在苦于没有
律师接手这一案件后，浙江商人找到了杨云
秋，听杨云秋分析案情后，浙江商人非常满意，
但最后却郑重地问了一个问题：“被告是县政
府，你会不会有压力？会不会临阵退缩？”杨云
秋回答：“律师的职责就是维护当事人的合法
权益，维护法律正确实施，维护社会公平正义，
不管被告是谁，我眼中只有法律和证据！”

后来，一审、二审及最高人民法院都判浙
江商人胜诉。

“当我看到浙江商人拿到最高人民法院文书
时露出的欣慰和笑容，我感觉到中国企业家需要
千千万万个敢于且善于不畏权势、善于维权的律
师。只有他们的合法权益得到法律保障，一个地
方的营商环境才会变得越来越好。”杨云秋说。

对 话 杨 云 秋 //法律不仅仅是一把尺子
记 者 汪 舒 唐龙泉飞 曹阜金 田朝艳


